

Zeitschrift:	Les intérêts de nos régions : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts jurassiens
Herausgeber:	Association pour la défense des intérêts jurassiens
Band:	62-63 (1991-1992)
Heft:	3: Développement industriel, crises et mutations sociales : le tour automatique à Moutier (1880-1939)
 Vorwort:	Moutier : le passé et l'avenir
Autor:	Bovée, Jean-Paul

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Moutier**Le passé et l'avenir**

Par Jean-Paul Bovée, secrétaire général de l'ADIJ



L'économie jurassienne est marquée par une prédominance industrielle depuis la seconde moitié du siècle dernier. Une personne active sur trois travaillait dans ce secteur en 1860, une sur deux en 1900; ce taux atteint son maximum en 1970, avec près de 59 % de la population active occupée.

Deux branches dominent largement ce secteur: l'horlogerie, implantée au XVIII^e siècle déjà, dont l'industrialisation date des années 1860, et la fabrication de machines-outils, apparue dès la fin du siècle dernier, notamment en raison de la demande exprimée par les entreprises horlogères. Le développement technologique de tours automatiques à décolleter, en faisant sauter le goulet d'étranglement, permit de franchir une étape décisive dans le processus de production industriel, non seulement de la montre, mais de quantité d'autres projets.

Moutier fut au centre de cette transition, il y a de cela environ un siècle. C'est sur cette tranche d'histoire récente que l'ADIJ se penche dans le présent numéro de son bulletin. Le texte de M. Stéphane Zahno, qui repose sur des recherches présentées dans un mémoire de licence universitaire, met en évidence les principaux mécanismes d'une mutation technique tout en faisant ressortir de manière fort intéressante les aspects plus spécifiquement sociaux et humains de la période considérée. On trouvera plus loin une contribution de M. Roger Hayoz qui résume la vie des principaux précurseurs de la fabrication du tour automatique, ainsi qu'une description de quelques machines qui en marquèrent le développement.

En guise de conclusion à ce préambule, brisons une lance en faveur de ce que nous avons appelé plus loin le «futur Musée du tour automatique de Moutier». En effet, depuis plusieurs années et au prix d'efforts soutenus, M. Roger Hayoz est parvenu à rassembler une superbe collection de tours, dont ceux qui ont fait de Moutier le centre mondial de la production de ces machines. Ce musée pourra également présenter une belle collection de livres, documents, photographies et archives concernant la branche. Le principal problème réside dans la mise à disposition de locaux. Souhaitons que la cité prévôtoise, berceau de l'industrie du tour automatique, et pour laquelle cette branche reste déterminante, puisse s'enorgueillir un jour de disposer d'un tel lieu pour se pencher sur son passé.

J.-P. B.